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Д-р Мартин Ллойд-Джонс 

Вестминстерская часовня, 

Лондон, март 1959 г. 

ВЕРХНЯЯ ОДЕЖДА И ДВА ПОПРИЩА 
Вы слышали, что сказано: око за око и зуб за зуб. А Я говорю вам: не противься злому. Но 

кто ударит тебя в правую щеку твою, обрати к нему и другую;  и кто захочет судиться с 

тобою и взять у тебя рубашку, отдай ему и верхнюю одежду; и кто принудит тебя идти с 

ним одно поприще, иди с ним два. Просящему у тебя дай, и от хотящего занять у тебя не 

отвращайся. (Матфея 5:38-42) 

  Мы уже рассмотрели в общем стихи 38-42 и сформулировали определенные фундаментальные 

принципы, очень важные для понимания этого трудного отрывка. Как часто мы забываем, что 

самым важным фактором при изучении Писания, и особенно таких трудных отрывков, как этот, 

является подготовка духа. Одного ума, каким бы великим и выдающимся он ни был, 

недостаточно. При исследовании и изучении Писания дух играет еще большую роль, чем ум. 

Следовательно, нельзя затевать споры и дискуссии по поводу подобных отрывков в таком 

состоянии сердца. Вот почему мы уделили столько времени подготовке, или, если хотите, 

настройке своего духа. Мы должны убедиться в том, что наше сердце готово к принятию данного 

послания. 
Теперь мы займемся этим самым детальным образом. Данный отрывок не следует 

рассматривать как точную инструкцию поведения в конкретных жизненных обстоятельствах и 

ситуациях. Прежде всего наш Господь утверждает здесь, что мы должны умереть для самих себя, 

что «я» уже не должно играть решающей роли в нашей жизни. Что это значит в практическом 

плане? Данный отрывок показывает, как это сделать, как можно проверить, умерло наше «я» или 

нет. Наш Господь использует лишь три иллюстрации и делает это как бы наугад, только для того, 

чтобы проиллюстрировать важный принцип. Это вовсе не всеохватывающий перечень. Новый 

Завет не дает нам подобных инструкций. Скорее, в нем говорится: «Вы — избранные люди. 

Помните, что вы — народ Божий. Вот вам основные принципы; идите и применяйте их в жизни!» 

Как хорошо, что мы можем обсудить все эти вопросы вместе! Но будем бодрствовать, чтобы снова 

не оказаться под законом. Об этом следует упомянуть, так как многие люди, настроенные 

критически по отношению к католикам с их казуистикой, в своем подходе к данным вопросам 

сами являются ярыми католиками. Они считают, что Церковь обязана дать подробный ответ на 

каждый их вопрос, и они всегда обращают на это особое внимание. Мы должны беречь себя от 

такого духа, когда входим в область великих духовных принципов. 

Первый принцип в этой области мы обычно обозначаем выражением: «Подставь и другую 

щеку». «А Я говорю вам: не противься злому. Но кто ударит тебя в правую щеку твою, обрати к 

нему и другую». Что это все значит в свете тех общих принципов, которые мы сформулировали 

ранее? Это значит, что мы должны избавиться от чувства мести, от желания защитить себя и 

отомстить своим обидчикам. Наш Господь начинает на физическом уровне. Он рисует такую 

картину: к нам подходит какой-то незнакомец и без всякой на то причины бьет нас в правую щеку. 

Инстинктивно у нас появляется стремление ударить его и отомстить за нанесенное оскорбление. В 

тот момент, когда меня бьют, я испытываю желание отомстить. Вот о чем ведет речь наш Господь. 
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Он прямо и категорически заявляет, что мы не должны этого делать. «Мне отмщение, Я воздам, 

говорит Господь». 

Позвольте мне в качестве примера рассказать вам, как два человека применили это учение на 

практике. Первый — корнуэльский (Корнуолл — район Англии. — Прим, пер.) проповедник 

Билли Брей — до своего обращения был очень хорошим профессиональным боксером. Когда он 

обратился ко Христу, один его бывший враг решил, что настало время взять реванш. Без всякого 

повода он ударил Брея, который мог бы в ответ без труда послать его в глубокий нокдаун. Но 

вместо этого Брей сказал: «Пусть тебя простит Бог, как прощаю тебя я». И больше ничего. В 

результате этого обидчик не вынес угрызений совести и в конце концов также обратился ко 

Христу. Он прекрасно знал возможности Билли Брея и догадывался, что, не будь он 

христианином, он обязательно бы воспользовался своей силой. Но Билли Брей не сделал этого, и 

таким образом Бог использовал его в Своих целях. 

Другой пример повествует о совершенно другом человеке — о Хадсоне Тейлоре. Однажды, 

дело было в Китае, он стоял на берегу реки и ожидал лодку, чтобы переправиться на другой берег. 

Как только лодка причалила, и Хадсон приготовился сесть в нее, его нагло оттолкнул богатый 

китаец, не признавший в нем иностранца по причине того, что он носил национальную китайскую 

одежду. Итак, китаец с такой силой оттолкнул Тейлора, что тот упал прямо в прибрежную грязь. 

Хадсон Тейлор ничего не сказал. Но лодочник неожиданно отказался взять на борт китайца и 

сказал: «Этот господин из Англии нанял мою лодку, и он поплывет в ней первым!» Китаец был 

поражен реакцией Тейлора на происшедшее. Тейлор не стал жаловаться, а вместо этого пригласил 

китайца тоже сесть в лодку и начал беседовать с ним, объясняя, почему он поступил именно таким 

образом. Будучи англичанином, он мог бы жестоко отомстить ему, но он не сделал этого, потому 

что в нем была благодать Божья. Беседа с Хадсоном Тейлором произвела на китайца глубокое 

впечатление. 

Вот два примера того, как люди пытались выполнить эту заповедь, и это им удалось. Итак, мы 

не должны волноваться о том, что подвергаемся личным оскорблениям и нападкам в физическом, 

или другом смысле. Если вас бьют по лицу — это унизительно и оскорбительно. Но оскорбить 

человека можно разными способами, в том числе словами и даже взглядом. Наш Господь желает, 

чтобы мы не возмущались духом и не пытались тут же отомстить. Он хочет, чтобы мы достигли 

такого состояния, при котором были бы безразличны к своему «я». Апостол Павел предельно ясно 

пишет об этом в 1 Коринфянам 4:3. Он обращается к людям, которые распространяли о нем 

нелестные слухи. В поместной церкви, которую он основал, возникли враждующие группировки. 

Одни хвалились Аполлосом и его замечательными проповедями, другие заявляли, что они 

являются сторонниками Кифы. Многие критиковали великого апостола самым решительным 

образом. Обратите внимание на его слова: «Для меня очень мало значит, как судите обо мне вы 

или как судят другие люди; я и сам не сужу о себе». Другими словами, он стал безразличным к 

нападкам на себя, к оскорблениям и унижениям, одним словом, ко всему злу, которое ему могли 

причинить люди. 

Вот такой принцип устанавливает наш Господь. Но будем внимательны, чтобы не нарушить ни 

один из ранее исследованных принципов толкования. Учение нашего Господа не подразумевает, 

что мы должны игнорировать закон и общественный порядок. Обратить другую щеку вовсе не 

значит совершенно безразлично относиться к тому, что происходит в государстве, не 
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интересоваться — порядок там или царит хаос. Совсем нет. Таким было, как мы уже видели, 

заблуждение Льва Толстого, который отрицал необходимость полиции, армии и судебных 

инстанций. Это полное искажение учения нашего Господа. Он имеет в виду, что не нужно ставить 

на первое место в жизни свое «я», свою честь и так далее. Но это вовсе не подразумевает полного 

безразличия к закону и порядку и не имеет никакого отношения к вопросу защиты слабого и 

беззащитного. Наряду с готовностью пострадать от личных оскорблений и нападок со стороны 

людей, я должен верить в закон и порядок. Я на основании Библии утверждаю, что 

«существующие же власти от Бога установлены», что государство является необходимым, что 

всякое зло должно находить сопротивление и что я, как гражданин, должен беспокоиться обо всем 

этом. Итак, я не должен расценивать это учение нашего Господа как правило поведения в 

обществе. Это лишь слово, обращенное лично ко мне. Учение нашего Господа превратилось бы в 

анекдот, если бы его трактовали, к примеру, таким образом: подвергнувшись нападению 

разбушевавшегося пьяницы или маньяка, я должен тут же подставить ему те части тела, по 

которым он меня еще не ударил. Если, например, человек в состоянии алкогольного опьянения 

нападает на меня, то мне не следует воспринимать это как личное оскорбление. Этот человек, не 

контролирующий свое поведение, действует, как дикий зверь. Наш Господь беспокоится о том, 

как я буду относиться к такому человеку. Алкоголь сделал этого беднягу невменяемым, и он не 

преследует цель оскорбить лично меня. Он с таким же успехом может навредить любому, кто 

встретится на его пути, и даже самому себе. Следовательно, его необходимо обезвредить. И в духе 

этой заповеди я должен усмирить его. Или, если на моих глазах кто-то жестоко обращается с 

ребенком, я должен также вступиться. Это учение направлено прежде всего лично на меня. «Меня 

оскорбили, меня избили, следовательно, я должен защитить себя и свое достоинство» — вот 

против чего выступает наш Господь. 

Вторая иллюстрация, которую использует наш Господь — это рубашка и верхняя одежда. «И 

кто захочет судиться с тобою и взять у тебя рубашку, отдай ему и верхнюю одежду». Что это 

значит? Этот принцип можно выразить следующим образом. Господь озабочен нашей 

склонностью защищать свои законные права. Он приводит в пример человека, который подает в 

суд на своего ближнего с целью отнять у него нижнюю одежду. По еврейским законам ни в коем 

случае нельзя было отнимать верхнюю одежду, хотя можно было конфисковать нижнюю. Однако 

наш Господь говорит: «Если к тебе подходит человек и требует у тебя твою рубашку, не 

сопротивляйся и отдай ему даже свое пальто». 

Этот случай также является очень трудным для понимания, и единственно верный метод 

справиться с этой трудностью — обратить самое пристальное внимание на принцип, которым 

руководствуются люди, всегда и любой ценой отстаивающие свои законные права. Все мы 

знакомы с этой проблемой, особенно в наше время. Как утверждают некоторые, главная проблема 

современности заключается в том, что все очень любят твердить о своих правах, но забывают о 

своих обязанностях. Вот эту тенденцию и подразумевает наш Господь. Люди всегда думают о 

своих правах и говорят: «Я имею право на то и на то». Это и есть дух мира сего, дух душевного 

человека, который гордится своей плотью и готов защищать свои права. Наш же Господь 

показывает, что христианин не должен быть таким. Он утверждает, что мы не должны отстаивать 

свои законные права, даже если это приведет к ущербу и несправедливости по отношению к нам. 

Таков наш принцип, но мы должны обосновать его. В Писании имеется ряд важных отрывков, 

которые можно взять за основу. Здесь мы еще раз убеждаемся в том, как важно сравнивать 

отрывки Писания и видеть их взаимосвязь. Наш Господь говорит: «И кто захочет судиться с тобою 
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и взять у тебя рубашку, отдай ему и верхнюю одежду». Но Он также сказал: «Если же согрешит 

против тебя брат твой, пойди и обличи его между тобою и им одним: если послушает тебя, то 

приобрел ты брата твоего». Далее Он продолжает: «Если же не послушает, возьми с собою еще 

одного или двух, дабы устами двух или трех свидетелей подтвердилось всякое слово. Если же не 

послушает их, скажи церкви; а если и церкви не послушает, то да будет он тебе, как язычник и 

мытарь» (Матф. 18:15-17). Другими словами, Он не повелевает здесь обратить другую щеку 

обидчику и отдать верхнюю одежду вдобавок к рубашке. 

Далее, в Иоанна 18:22-23, мы читаем: «Когда Он сказал это, один из служителей, стоявший 

близко, ударил Иисуса по щеке, сказав: так отвечаешь Ты первосвященнику? Иисус отвечал ему: 

если Я сказал худо, покажи, что худо; а если хорошо, что ты бьешь Меня?» Вы видите, Он 

протестует против действий этого служителя! 

Позвольте напомнить вам слова апостола Павла в Деяниях 16:37. В городе Филиппы Павел и 

Сила были брошены в тюрьму и закованы в колоду. На следующее утро, после землетрясения и 

других важных событий этой памятной ночи, городские власти поняли, что совершили ошибку и 

распорядились освободить Павла и Силу. Но вот что ответил Павел: «Нас, Римских граждан, без 

суда всенародно били и бросили в темницу, а теперь тайно выпускают? нет, пусть придут и сами 

выведут нас». И городские служители пришли в тюрьму, чтобы лично извиниться перед ними и 

отпустить их на свободу. 

Как же все это согласовать? Наш Господь в Нагорной проповеди ясно заявляет, что христианин 

должен подставить вторую щеку, когда его бьют, и отдать верхнюю одежду, когда у него 

пытаются отобрать рубашку. Но Сам Он, когда Его ударили в лицо, не подставил другой щеки, а 

выразил неудовольствие. И апостол Павел потребовал от городских властей, чтобы они пришли к 

нему в камеру и лично извинились, прежде чем он выйдет на свободу. Если мы примем 

первоначальный принцип, у нас не будет никаких трудностей в согласовании данных 

утверждений. Это можно сделать таким образом. Приведенные случаи не являются примерами или 

иллюстрациями того, как наш Господь и апостол «отстаивали свои права». Наш Господь выступал 

против нарушения закона Моисеева, и Его протест был обусловлен желанием защитить его. Он 

как бы говорил этим людям: «Вы знаете, что, нанося мне удар, вы нарушаете закон?» Он не сказал: 

«Да как вы посмели со Мной так обращаться?» Он не вышел из Себя и не расценил это как личное 

оскорбление. Он не стал возмущаться и пытаться как-то Себя защитить. Прежде всего наш 

Господь напомнил этим людям о чести и достоинстве закона. То же самое сделал и апостол Павел. 

Он не стал устраивать скандал из-за того, что его бросили в тюрьму. Его прежде всего беспокоило 

то, что городские власти тем самым нарушили закон, который они были поставлены защищать. 

Поэтому он и напомнил им о чести закона. 

Христианин не должен беспокоиться по поводу личного оскорбления и не должен 

организовывать себе защиту. Но когда речь идет о чести, справедливости и истине, 

он должен проявлять активность и объяснять свою позицию. Когда нарушается закон и попирается 

правда, христианин должен не защищать свои интересы и свое достоинство, а действовать как 

человек, верующий в Бога и почитающий закон Божий. В этом и заключалось трагическое 

заблуждение Льва Толстого и многих других христианских мыслителей, которые, возможно, и не 

подозревали, что являются еретиками. Закон в конечном счете исходит от Бога. Именно Он 

установил границы для каждого народа, именно Он поставляет царей и государственные власти, 
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которые призваны защищать закон и порядок. Следовательно, христианин должен выступать в 

защиту закона. Итак, претерпевая различные несправедливости и нападки, христианин не должен 

оставаться безучастным к нарушению закона. 

Ясно, что все эти вопросы имеют очень большое значение для всех верующих. Многие 

христиане в Китае и в других коммунистических странах, находящиеся за так называемым 

«железным занавесом», постоянно сталкиваются с этой проблемой. Весьма вероятно, что и мы с 

вами можем столкнуться с ней, поэтому давайте четко уясним себе эти принципы. 

Второй принцип затрагивает вопрос о «двух поприщах». «И кто принудит тебя идти с ним одно 

поприще, иди с ним два». Это можно объяснить таким образом. Данная иллюстрация указывает на 

обычай, который был очень распространен в античном мире. Дело в том, что военные власти того 

времени имели право заставить гражданское население оказывать им определенные услуги. 

Допустим, если нужно было переместить большой груз с места на место, военные начальники 

могли заставить гражданских людей помочь им это сделать, например, перевезти груз на 

определенную дистанцию. На следующем этапе офицер мог привлечь другого человека и так 

далее. Так поступали все оккупационные войска во всех странах, а в то время Израиль находился 

во власти римлян. Римская армия была главной силой на этой территории, и они часто прибегали к 

помощи местных жителей. Человек мог мирно трудиться, как вдруг неожиданно появлялась 

группа иностранных военнослужащих и требовала, чтобы он перенес их груз в какое-то место. 

Расстояние могло быть самое разное. Вот что имел в виду наш Господь, когда говорил: «И кто 

принудит тебя идти с ним одно поприще, иди с ним два». Иди даже больше, чем от тебя требуют. 

Это также очень важный и серьезный вопрос. За этим стоит следующий принцип. Мы должны 

делать не только то, что от нас требуют, но даже более того, и делать это в духе учения Господа. 

Этот отрывок выкрывает дух противления, который имеет душевный человек по отношению к 

требованиям властей. Он выявляет наше несогласие и даже ненависть к тем постановлениям, 

которые мы не одобряем, к примеру, к каким-то постановлениям парламента. «Да, — говорим мы, 

— они прошли через парламент, но почему я должен им подчиняться? Что они мне дадут?» Вот 

такое отношение к властям и осуждает наш Господь. Или давайте рассмотрим более практический 

вопрос — вопрос налогов. Мы можем не любить их и сопротивляться им. Но данный принцип 

заставляет нас их платить. Это тот же принцип, который заставляет идти два поприща. Наш 

Господь утверждает, что мы должны это делать и не просто делать, а делать с удовольствием, без 

возмущения и гнева. Более того, мы даже должны быть готовы сделать более того, чем от нас 

требуют. Всякое сопротивление и злость, которую мы можем испытывать по отношению к 

законно избранной власти, осуждается нашим Господом. Люди, стоящие у власти, имеют право 

это делать. А наше дело — исполнять их постановления. Более того, мы должны исполнять их, 

даже если они нам не нравятся и кажутся несправедливыми. Если их приняли законные власти, мы 

должны им подчиняться. 

Петр во второй главе своего Первого послания пишет: «Слуги, со всяким страхом повинуйтесь 

господам...», — и далее он раскрывает дух учения нашего Господа, — «...не только добрым и 

кротким, но и суровым». Часто работодатели цитируют этот стих и говорят: «Да, все дело в том, 

что подчиненные всегда говорят о своих правах и никогда не думают о своих обязанностях. Они 

всегда мятежны и недовольны. Они все делают нехотя и из-под палки. Сейчас никто не хочет 

трудиться». Но эти же самые люди точно так ведут себя по отношению к правительству и 
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постановлениям парламента и пребывают в том же состоянии духа, что и их подчиненные. 

Состояние сердца и отношение к налогам или другим государственным вопросам у них точно 

такое же, как и у тех, кого они осуждают. Будем же всегда помнить, что слова, которые Господь и 

Петр говорили слугам, относятся и к нам, даже если мы — работодатели, ибо все мы являемся 

слугами государства. Следовательно, мы можем выразить данный принцип следующим образом. 

Если нас волнуют эти вопросы, если мы теряем терпение, если мы всегда поднимаем их, если эти 

вопросы ставят под сомнение нашу верность Христу и становятся главными вопросами нашей 

жизни, то мы, как христиане, находимся, мягко говоря, не в самой лучшей форме. Нет, говорит 

наш Господь. Если к вам во время вашей работы подходит воин и повелевает нести его багаж на 

расстояние одного поприща, то вы должны делать это не только охотно, но и с готовностью 

пройти больше, чем он потребовал от вас. В результате воин скажет: «Кто этот человек? Почему 

он не таков, как остальные? Он выполнил мой приказ с удовольствием и даже сделал больше 

положенного!» Люди вынуждены будут прийти к следующему выводу: «Этот человек не таков, 

как другие. Он не ставит на первое место свои интересы». Мы, христиане, должны быть в таком 

состоянии ума и духа, чтобы никакая сила не смогла нас победить. 

Сегодня тысячи христиан находятся в положении оккупированных народов. Мы не знаем, что 

произойдет с нами завтра. Возможно, в нашей стране придет к власти тиран, которого, 

естественно, мы будем ненавидеть и который станет принуждать нас делать то, что нам 

отвратительно. И Христос учит, как мы должны поступать в подобных ситуациях. Мы не должны 

бороться за свои права, показывать свое негативное отношение. В нас иной дух. Мы должны 

пребывать в таком состоянии, в каком мы будем непобедимы для всевозможных нападок. 

Но эта заповедь вовсе не означает, что власть не может смениться. Может, но это всегда 

должно происходить законным путем. Можно менять законы, но только на основании 

конституции. Это не значит, что мы не можем интересоваться политикой или реформировать 

законы. Конечно же, если реформы нужны, то мы будем их проводить. Но только в рамках закона. 

Если выяснится, что какой-то закон несправедлив, то, во имя справедливости (но не во имя своих 

собственных интересов, собственной выгоды), будем менять данный закон. Главное — добиваться 

этих изменений не ради себя, а ради справедливости, истины и законности. 

Последняя тема, которую мы затронем в этой главе, — это тема займа. «Просящему у тебя дай 

и от хотящего занять у тебя не отвращайся». Опять же, эту заповедь можно истолковать чисто 

формально и буквально, что будет выглядеть смешно и неприемлемо. По сути, в этом 

утверждении речь снова идет об отвержении своего «я». Таким образом, наш Господь как бы 

говорит: «Если вы будете изо всех сил держаться за то, что имеете, и не станете прислушиваться к 

нуждам других людей, потому что это может поставить под угрозу ваше благосостояние, то вы 

нарушите Божью заповедь. Такое поведение совершенно недопустимо». Господь осуждает дух, 

который всегда ставит свои интересы на первое место, независимо от того, о чем идет речь — о 

нанесенной обиде, об одежде, о поприще или о деньгах, как в данном случае. 

Перейдем же к этому принципу. Наш Господь в этой ситуации не поощряет нас содержать 

тунеядцев, профессиональных нищих или пьяниц. Я говорю об этом открыто, потому что все мы 

сталкиваемся с такими ситуациями. Например, к вам подходит выпивший человек и просит у вас 

«занять» ему немного денег. По его словам, ему не на что купить хлеба, но вы подозреваете, что 

он эти деньги тут же пропьет. Наш Господь не повелевает нам «помогать» таким людям. Об этом 

нет даже речи. Здесь Он имеет в виду то, что наше «я» и наш эгоизм склонны игнорировать 
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насущные нужды людей, действительно попавших в бедственное положение. Его беспокоит то, 

что мы склонны удерживать то, что могли бы дать другим. Следовательно, можно выразить эту 

мысль таким образом: мы всегда должны быть внимательными к нуждам людей и помогать им 

даже тогда, когда у нас возникают сомнения. Не следует этого делать механически или бездумно. 

Мы должны хорошо подумать и сказать себе: «Если этот человек нуждается, мой долг оказать ему 

посильную помощь. Возможно, я рискую, но будет очень нехорошо, если он действительно 

нуждается, а я ему не помогу». Апостол Иоанн предельно ясно выражает эту мысль: «А кто имеет 

достаток в мире, но, видя брата своего в нужде, затворяет от него сердце свое, — как пребывает в 

том любовь Божия? Дети мои! Станем любить не словом или языком, но делом и истиною» (1 

Иоан. 3:17-18). Вот так мы и должны поступать. «Кто имеет достаток в мире, но, видя брата своего 

в нужде...» Человек, который пьет или ведет беспорядочный образ жизни, не должен пользоваться 

нашими деньгами. Павел говорит о таких: «Если кто не хочет трудиться, тот и не ешь». Итак, 

профессиональный попрошайка не нуждается в ваших деньгах. Можете проходить мимо него 

спокойно. Но если вы видите, что ваш брат попал в бедственное положение, а у вас сейчас есть 

материальный достаток и вы можете помочь ему, то не затворяйте от него свои «двери 

милосердия», потому что, если вы сделаете это, любовь Божия не сможет в вас пребывать. Любовь 

Божия способна даже оторвать от себя, чтобы помочь нуждающимся. 

Наконец, изучив одну за другой эти заповеди и постепенно рассмотрев все учение, мы должны 

ясно понять, что для достижения такого духовного уровня нам необходимо стать новыми людьми. 

Это не инструкция для людей мира сего. Ни один человек не сможет жить так до тех пор, пока он 

не родится свыше и не получит Святого Духа. Только такие люди являются истинными 

христианами и только им адресовано это благородное, возвышенное, божественное учение нашего 

Господа. Оно дано не для развлечения, и я уверяю вас, что не так легко прожить хоть одну неделю 

в соответствии с этим отрывком Писания. Таковыми нас желает видеть Христос. Это учение 

затрагивает всю нашу личность, доходит до самых глубин нашей души и касается практической 

жизни. Святость невозможно получить на семинаре. Это принцип, который мы должны применять 

во всех без исключения сферах жизни. Мы можем искренно заинтересоваться этой темой и быть 

тронутыми до глубины души. Но мы не должны забывать, что это касается и тех законов, которые 

нам очень не нравятся, налогов, которые мы должны платить, и самых обыденных деталей нашей 

практической жизни. Речь здесь идет исключительно о нашем отношении к своему «я». Пусть же 

Бог смилуется над всеми нами и наполнит нас Своим Духом. 

 

 


